

Agendas de Investigación Priorizadas, en América Latina

Dra. Clarissa Aguilar 

La investigación para la salud es la investigación emprendida para incrementar los conocimientos acerca de la salud. (1) Existen 4 tipos de investigación en salud: biomédica, clínica, investigación en necesidades de salud e investigación en los sistemas de salud. (2) Cada una con sus niveles de análisis y objetos de estudio, pero con la misma finalidad de estudiar los problemas de salud y ofrecer soluciones a todos los involucrados en el proceso salud-enfermedad.

La investigación sobre sistemas de salud es el campo multidisciplinario de investigación científica que estudia cómo los factores sociales, los sistemas de financiamiento, las estructuras y procesos institucionales, las tecnologías sanitarias y los comportamientos personales afectan al acceso a la atención de salud, la calidad y el costo de esa atención y, en último término, la salud y el bienestar. Su ámbito de investigación son los individuos, las familias, las organizaciones, las instituciones, las comunidades y las poblaciones. (3)

En la actualidad han sido numerosos los esfuerzos por fortalecer a nivel mundial, regional y local la investigación en salud. Dichas iniciativas han sido promovidas desde los entes con máxima autoridad sanitaria como la Organización Panamericana de la Salud (OPS), a través de políticas entre los países miembros, que desarrollen de manera sistemática y estratégica la investigación en salud. Como producto de estas iniciativas se han llevado a cabo a través de los años eventos que han marcado la toma de decisiones en lo que respecta a este ámbito; vale la pena señalar en 2004: La Cumbre Ministerial sobre Investigación en Salud, llevada a cabo en México, para el 2006 el lanzamiento de la plataforma internacional para el registro de los ensayos clínicos, en el 2008 la primera Conferencia Latinoamericana sobre investigación e innovación en la salud en Brasil, entre otras que forjaron que para el 2009 se creara la primera política regional de la OPS sobre investigación para salud. (4)

El establecimiento de los sistemas de investigación en salud a lo largo de las Américas, representa un verdadero reto, que involucra los aspectos económicos, sociales, culturales y políticos de cada país, de allí deriva que las agendas de investigación sean tan heterogéneas. Ya que los escenarios actuales delatan una realidad muy distinta si la comparamos con los países de altos ingresos. A pesar del crecimiento sostenido del gasto en ciencia y tecnología en todo el mundo, los recursos financieros para la investigación son insuficientes en muchos países pobres. (5)

En el estudio llevado a cabo acerca de las Agendas de Investigación en las Américas (6), entre los pocos países que pudieron considerarse para formar parte del análisis, queda reflejada la ausencia de conexión entre los rectores, creadores, ejecutores, financiadores y beneficiarios de la investigación en salud, por lo tanto la finalidad de mejorar y/o reestablecer la salud y el bienestar de la población no se concretiza.

Dicho estudio incluyó la participación de 5 países latinoamericanos con índice de desarrollo humano (IDH) alto, con actores involucrados en la creación de agendas, que desempeñaron durante este proceso diferentes funciones y con distintas filiaciones, se evaluaron factores que inciden en el desarrollo, aplicabilidad y financiamiento de las agendas (aspectos organizativos, desempeño de los coordinadores, características de las sesiones). Considerando que se siguieron metodologías específicas para la construcción de las agendas y que los aspectos organizativos fueron considerados como buenos, menos del 50% refirió apoyo técnico y solamente un 40% llevó a cabo la priorización de los temas, afirmando el 25% de sesgo en la selección de la agenda. Y si bien hubo diseminación y comunicación de las agendas en más de la mitad de los casos (55%) solamente el 22% fueron incluidas en convocatorias nacionales.

De esta manera desarrollar agendas de investigación requiere de una planificación, organización y coordinación entre los actores, o protagonistas que participan directamente en la toma de decisiones para guiar y establecer la investigación de salud, ya que lo que nos ha caracterizado como región son sistemas de investigación en salud ineficientes, con prioridades indefinidas, sin mecanismos de financiación sostenibles. (7) Por lo que se hace imperativo que en nuestra región se fortalezca una estructura de coordinación y gestión, que permita que se implemente la investigación de manera eficiente y óptima, priorizando las necesidades de nuestros pueblos, y que se traduzcan posteriormente en políticas y programas que sean satisfactorios al bien común.

Bibliografía

1. Global Forum for Health Research. Disponible en línea en: <http://www.globalforumhealth.org/en/Glossary#L42>.
2. Frenk, Julio. Un Modelo conceptual para la investigación en la salud pública. Bol of saint Panam. 101(5). 1986
3. Política de la OPS sobre investigación para la salud. Organización Panamericana de la Salud/ Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS) Versión 2013.
4. Organización Panamericana de la Salud. <https://www.paho.org/portalinvestigacion/politica>.
5. Barreto M L. Health research in developing countries BMJ 2009; 339 :b4846 doi:10.1136/bmj.b4846.
6. Becerra-Posada F, Salgado de Snyder N, Cuervo LG, Montorzi G. Agendas de investigación priorizadas: un recurso estratégico para la salud en América latina. Rev Panam Salud Publica. 2014;36(6):361–7.
7. Becerra-Posada F, Minayo M, Quental C, de Haan S. National research for health systems in Latin America and the Caribbean: moving towards the right direction? Health Research Policy and Systems. 2014;12:13.